

FILOSOFÍA DE LA ULTIMIDAD Y TEOLOGÍA FUNDAMENTAL: LA PROPUESTA ZUBIRIANA

I. EL PROBLEMA TEOLOGAL DEL HOMBRE COMO OBJETO DE LA TEOLOGÍA FUNDAMENTAL

En 1973, Xavier Zubiri sostiene una conferencia en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma titulada *El problema teologal del hombre*, la cual, muy significativamente, está dedicada a Karl Rahner. El texto ha sido publicado como conclusión del libro *El hombre y Dios*¹, y resulta ser un excelente resumen del contenido de dicha obra. Zubiri cerrará el texto con el siguiente párrafo:

Si reservamos, como es justo hacerlo, los vocablos teología y teológico para lo que son Dios, el hombre y el mundo en las religiones todas y en especial en el cristianismo, entonces habrá que decir que el saber acerca de lo teologal no es teología *simpliciter*. El saber acerca de lo teologal es, decía, un saber que acontece en la experiencia fundamental. De ahí que el saber de lo teologal sea teología fundamental. La llamada *teología fundamental* cobra así su contenido esencial propio. En medio de las numerosas discusiones acerca del concepto y del contenido de la teología fundamental pienso personalmente que teología fundamental no es un estudio de los *preambula fidei* ni una especie de vago estudio introductorio a la teología propiamente dicha. A mi modo de ver, teología fundamental es precisa y formalmente el estudio de lo teologal en cuanto tal².

1 ZUBIRI, XAVIER: *El hombre y Dios*, Madrid: Alianza Editorial-Sociedad de Estudios y Publicaciones, 1988⁴, págs. 367-383.

2 ZUBIRI, X: *El hombre y Dios*, págs. 382-383.